
Sumaré e Hortolândia emplacam 
6,4 mil veículos zero km em 2023
Em média, a cada 1h15 minutos um carro novo foi adquirido; medida provisória impulsionou vendas  PÁGINA 03
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CONQUISTA DE LEITINHO

CASOS DE INFARTO

PÂNICO EM ROUBO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A deputada estadual Ana Perugini (PT) apresentou à Alesp (Assembleia Legis-
lativa de São Paulo) um projeto de lei que prevê a isenção de cobrança de ICMS 
(Imposto sobre a Circulação de Mercadorias e Serviços) na comercialização de 
produtos orgânicos (cultivados sem o uso de agrotóxicos) produzidos por agri-
cultores familiares do Estado de São Paulo.                                                             PÁGINA 07

A gestão do prefeito Cláudio José Schooder, o Leitinho (PSD), tem viabilizado obras 
desde 2021, transformando Nova Odessa em uma cidade “completa”, ou seja, com 
praticamente todos os serviços públicos essenciais à disposição da população em 
seu próprio território. Somente no ano passado a cidade ganhou a base do Corpo 
de Bombeiros, o Poupatempo, entre outras benfeitorias, como a ampla reforma do 
Pronto-Socorro Adulto e Infantil do Hospital e Maternidade Municipal.    PÁGINA 04

A Prefeitura de Hortolândia adotou um protocolo sobre dor torácica. De acordo 
com o diretor da Atenção Hospitalar de Urgência e Emergência e coordenador 
do Samu (Serviço de Atendimento Móvel de Urgência), Renato Lopes Macha-
do, o protocolo é um documento que padroniza condutas e procedimentos pa-
ra atender casos de dor torácica.                                                                             PÁGINA 05

O motorista de 46 anos que foi resgatado por policiais militares após ficar como re-
fém por cerca de 7h nas mãos de oito criminosos fortemente armados em um cati-
veiro, nesta terça-feira (9), relatou que foi colocado dentro de um carro, foi ofendido 
e jogado dentro de um rio. A vítima teve as mãos amarradas com fitas “enforca gato”. 
Após ser libertado, ele procurou ajuda em uma residência, onde moradores acionaram 
a polícia. A carreta com carga de sucata foi localizada em Hortolândia.           PÁGINA 08

Ana Perugini quer isenção de 
ICMS para produtos orgânicos

Moradores de Nova Odessa 
já têm maioria dos serviços 

públicos ao seu alcance 

PRÓ-VIDA

CERIMÔNIA

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Os conselheiros tutelares eleitos para o mandato de 2024 até 2027 de Sumaré toma-
ram posse em solenidade realizada no Centro Administrativo da Prefeitura. O even-
to contou com a presença de autoridades como o vice-prefeito Henrique do Paraíso 
(Republicanos), o presidente da Câmara, Hélio Silva (Cidadania), e o promotor de 
Justiça da Vara da Infância e Juventude de Sumaré, Denis Henrique Silva.      PÁGINA 07

Em cerimônia realizada no Paço Municipal de Monte Mor, foram oficialmente 
empossados os novos conselheiros tutelares do município. Segundo a secretária 
de Finanças e interinamente secretária de Desenvolvimento Econômico e Social 
de Monte Mor, Silvana Zanetti, as atribuições do Conselho Tutelar estão voltadas 
ao atendimento às crianças e adolescentes com direitos ameaçados.           PÁGINA 06

Henrique discursa contra aborto 
em posse de conselheiros

Conselheiros tutelares 
tomam posse em Monte Mor

Hortolândia adota protocolo 
de emergência na saúde

‘Me jogaram em um rio’, diz 
motorista libertado de cativeiro

3M ABRE INSCRIÇÕES PARA ‘25 MULHERES NA CIÊNCIA’ PÁG. 06
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OPINIÃO
tribunaliberal.com.br jornaltribunaliberaldesumare

No dia 8 de ja-
neiro de 2023 
o Brasil foi sur-

preendido por um ata-
que, quando autono-
meados patriotas inva-
diram e vandalizaram 
o Congresso Nacional, o Palácio 
do Planalto e o Supremo Tribu-
nal Federal (STF).

A surpresa não foi, entretanto, 
motivada pelo próprio ataque. O 
líder dos “patriotas”, Jair Mes-
sias Bolsonaro, mesmo quando 
eleito presidente, em 2018, co-
locou em dúvida os resultados 
eleitorais, defendendo que já ha-
via obtido mais da metade abso-
luta dos votos no primeiro turno 
do pleito. De maneira mais di-
reta, converteu as comemora-
ções pela Independência, nos 7 
de setembro de 2021 e de 2022, 
em verdadeiras celebrações gol-
pistas, nas quais milhares de 
seus apoiadores clamavam por 
“intervenção militar já”.

Ou seja, a razão da surpresa 
foi o timing do ataque. Em ou-
tras palavras, Bolsonaro não 
conseguiu criar condições pa-
ra dar o golpe quando ainda era 
presidente.

Até porque os EUA deram si-
nais inequívocos de que não to-
lerariam a ruptura democráti-
ca, chegando a enviar ao Brasil 
o conselheiro de segurança na-
cional de Biden, Jake Sullivan, 
e manifestando apoio às urnas 
eletrônicas, cuja lisura era coti-
dianamente colocada em dúvi-
da por Bolsonaro. Já no final do 
seu mandato, também o esta-
blishment econômico e social 
deixara claro que não embar-
caria na aventura golpista, lan-
çando uma “Carta aos brasilei-
ros” em defesa da democracia 
na simbólica data de 11 de agos-
to de 2022. Diante desse quadro, 
a cúpula militar, adulada pe-
lo capitão reformado nos qua-
tro anos em que esteve à frente 
do governo, preferiu não aderir 
à quartelada.

Tais condições contras-
tam com 1964. No contexto da 
Guerra Fria, o apoio dos EUA 
ao golpe militar foi inequívo-
co, chegando a enviar, na fami-

gerada “Operação Bro-
ther Sam”, uma esqua-
dra ao litoral brasilei-
ro. Também a burgue-
sia conspirou, de ma-
neira evidente, contra 
o governo João Goulart 

no Instituto de Pesquisa e Estu-
dos Sociais (Ipes) e no Instituto 
Brasileiro de Ação Democráti-
co (Ibad). E instituições como 
a Igreja Católica tiveram papel 
importante na mobilização pe-
la intervenção militar, ajudan-
do a organizar as Marchas da 
Família com Deus pela Liber-
dade, que reuniram centenas 
de milhares de pessoas.

Em compensação, o 8 de ja-
neiro brasileiro é semelhante a 
um outro putsch frustrado, o 6 de 
janeiro norte-americano, que em 
2023 acabara de fazer seu pri-
meiro aniversário. Em ambos os 
casos, Donald Trump e Jair Bol-
sonaro não conseguiram, ou tal-
vez nem quisessem, ter o apoio 
dos grupos que tornariam possí-
vel realizar a ruptura que pare-
ciam buscar. Fica-se até com a 
impressão que mais do que rea-
lizar o golpe estavam interessa-
dos em encená-lo.

As semelhanças são tama-
nhas que não faltou quem su-
gerisse que os tupiniquins, mais 
uma vez, imitam os ianques. De 
maneira sugestiva, o colunis-
ta do The New York Times, Ross 
Douthat, defendeu que o 8 de 
janeiro brasileiro seria “ato de 
pura performance” sem maio-
res compromissos com “as rea-
lidades do poder”.

Em outras palavras, diferen-
te da referência famosa, a histó-
ria já não se repetiria como far-
sa, depois de ocorrer como tra-
gédia, mas simplesmente cairia 
numa espiral farsesca. Se os re-
volucionários de 1848, critica-
dos por Marx, teriam procurado 
encenar a obra dos revolucioná-
rios de 1789, mas sem o heroís-
mo ou a ilusão do heroísmo de 
outrora, os bolsonaristas como 
que teriam se contentado, em 
tempos pós-modernos, em po-
sar para selfies que emulariam 
seus ídolos trumpistas.

A análise é engenhosa. No en-

tanto, é falsa. Falsa principal-
mente no que tem de reconfor-
tante, ao sugerir que fenômenos 
como o trumpismo e o bolsona-
rismo são pura aparência.

Cai assim, por motivos opos-
tos, no mesmo erro das interpre-
tações sobre a “crise da democra-
cia”, que imaginam que a demo-
cracia deveria voltar ao seu fun-
cionamento “normal”, como se 
tal coisa fosse possível ou mes-
mo desejável. Não é difícil, po-
rém, perceber que não foi a “resi-
liência das instituições” que sal-
vou a democracia no 8 de janei-
ro ou antes da tentativa do golpe 
frustrado. Até porque, parado-
xalmente, foi crucial para o des-
fecho, até agora feliz, uma “ano-
malia institucional”: o protago-
nismo do Judiciário. Mais espe-
cificamente, tiveram particular 
peso certas ações tomadas pelo 
ministro do STF, Alexandre de 
Moraes, algumas delas, como a 
abertura do inquérito das fake 
news, tomadas no “arrepio da lei”. 
Isto é, mecanismos semelhantes 
aos que contribuíram para de-
sestabilizar a democracia com 
a Operação Lava Jato ajudaram, 
pouco depois, a salvá-la.

Sinal adicional da dificuldade 
de retomar a “normalidade de-
mocrática” é a conturbada re-
lação do terceiro governo Lula 
com o Congresso. Ela indica que 
o “presidencialismo de coali-
zão” já não funciona como antes 
ou, no limite, pode até mesmo 
deixar de funcionar. Em resu-
mo, parlamentares, capitanea-
dos pelo chamado Centrão, não 
querem abrir mão das prerroga-
tivas, principalmente orçamen-
tárias, que amealharam, ironi-
camente, durante o governo do 
suposto outsider Bolsonaro.

Talvez devamos, assim, bus-
car as razões da crise para além 
das aparências ou das institui-
ções. Até porque, como indicam 
os EUA, onde corre-se o risco de 
se voltar a eleger Trump presi-
dente, ela persiste. Nesse senti-
do, apesar da derrota do 8 de ja-
neiro, estamos longe de termos 
recuperado a “estabilidade de-
mocrática”. Mas tal assunto foge 
ao escopo deste artigo…

O que foi o 8 de janeiro?
Bernardo Ricupero  é professor do Departamento de Ciência Política da Faculdade de Filosofia, Letras e Ciências Humanas da USP/Jornal da USP

n  CHARGE

Os diferentes campos e 
abordagem que a ciên-
cia pode trazer sobre 

aspectos específicos podem ge-
rar alguns embates ao longo do 
tempo, como o largo histórico 
de tensões entre o viés biológi-
co e psicodinâmico quando se 
trata de psicologia e psiquiatria.

Contudo, com o avanço da 
ciência e tecnologia, desenvol-
veu-se a chamada neuropsi-
canálise que une o melhor da 
neurociência, como mapea-
mentos cerebrais que ajudam 
a compreender determinados 
aspectos, e da psicodinâmica, 
como para entender represen-
tações psíquicas.

De acordo com o Pós PhD 
em neurociências, membro 
da Royal Society of Biology no 
Reino Unido e autor do estudo 
“Neuropsicanálise”, publicado 
na revista científica “Cuader-
nos de Educación y Desarollo”, 
Dr. Fabiano de Abreu Agrela, a 
psicanálise precisa utilizar-se 
da neurociência para ter mais 
embasamento.

“Desde o seu surgimento, a 
psicanálise enfrentou algumas 
resistências por não atender 
exatamente a alguns requisitos 
das ciências naturais, mas com 
o uso de abordagens que lidem 
com a dicotomia corpo-mente 
ela pode apresentar uma base 
científica mais profunda”.

“São surpreendentes as con-
quistas que foram alcançadas 
nos últimos anos e o prestígio 
científico que foi alcançado em 
uma área outrora marginali-
zada. A psicanálise tem o seu 
limite, não substitui a psico-
logia, na realidade considero 
uma especialidade prática da 
psicologia. Comprovar a efi-
cácia da terapia outrora cria-
da por Freud, como precursor, 
através da neurociência, credi-
niliza a psicanálise. Mas é ne-
cessário compreender os limi-
tes deste formato terapêutico”, 
destaca Dr. Fabiano no estudo.

A neuropsicanálise é uma 
abordagem que une conceitos 
das neurociências com a psica-
nálise e busca uma “concilia-
ção” entre teorias biológicas e 
psicodinâmicas, entre a teoria 
e a prática.

Através dessa abordagem é 
possível traçar paralelos entre 
aspectos mais físicos, como le-
sões cerebrais, com caracterís-
ticas mais psicológicas, como 
os efeitos e procedimentos de-
correntes.

“Nos objetivos da neurop-
sicanálise, está a investigação 
das relações entre o cérebro e 
as funções psicológicas nor-
mais e patológicas, como a in-
fluência de lesões cerebrais na 
modificação do funcionamen-
to mental de sujeitos saudáveis. 
[...] O método em questão é ca-
paz de investigar de que forma 
as funções são perdidas, o que 
se deteriorou primeiro, o que 
foi preservado e de que manei-
ra essa dinâmica influencia as 
demais funções da personali-
dade”, afirma o estudo.

Neuropsicanálise: 
Estudo indica 
nova abordagem 
que “concilia” 
pensamentos 
biológicos e 
psicodinâmicos

Fabiano de Abreu Agrela
é Pós PhD em Neurociências eleito membro da 
Sigma Xi, membro da Society for Neuroscience 
nos Estados Unidos , membro da Royal Society 
of Biology no Reino Unido e da APA - American 

Philosophical Association também nos Estados 
Unidos. Mestre em Psicologia, Licenciado em 

Biologia e História; também Tecnólogo em 
Antropologia e filosofia com várias formações
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BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
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Concurso 2673
Terça-feira, 09 de Janeiro de 2024

Concurso 2999
Terça-feira, 09 de Janeiro de 2024

Concurso 2614
2ª feira, 08 de Janeiro de 2024

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2569
2ª feira, 08 de Janeiro de 2024

Concurso 6336
Terça-feira, 09 de Janeiro de 2024
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Clima Região

Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 
chuva à tarde e à noite. 

TEMPERATURA

Mínima 22 o    l    Máxima 34o

“O líder dos “patriotas”, Jair Messias Bolsonaro, mesmo 
quando eleito presidente, em 2018, colocou em dúvida os 

resultados eleitorais, defendendo que já havia obtido mais 
da metade absoluta dos votos no primeiro turno do pleito”
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Rede de urgência 
e emergência de 
Hortolândia adota 
novo protocoloCIDADES

O mundo mágico da 
ciência vai invadir o Shop-
ping ParkCity Sumaré nes-
tas férias. Para divertir e 
encantar as crianças du-
rante o recesso escolar, o 
empreendimento preparou 
uma programação especial 
com recreações científicas: 
é a Ciência Divertida.

De 11 a 28 de janeiro, as 
crianças poderão curtir a 
oficina interativa e viven-
ciar experimentos da ciên-
cia em um espaço montado 
na Praça de Alimentação. A 
atração é gratuita e será rea-
lizada de quinta-feira a sá-
bado, das 13h às 20h, e aos 
domingos das 14h às 20h. 
As vagas são limitadas e as 
inscrições podem ser rea-
lizadas no local do evento.

O mix de atividades con-
templa experimentos de Fí-

sica, Astronomia e Quími-
ca. São tarefas variadas e 
com brinca deiras práticas 
para aproximar as crianças 
do mundo científico de for-
ma lúdica e divertida.

“As crianças terão a 
oportunidade de se torna-
rem cientistas mirins. Vão 
colocar a mão na massa e 
aprender de forma leve, di-
dática e descontraída. Além 
disso, a atividade auxilia no 
desenvolvimento emocio-
nal porque contribui com 
a socialização e o desen-
volvimento cognitivo da 
criança”, comenta Gise-
le Alvares, coordenadora 
de Marketing do Shopping 
ParkCity Sumaré.

O evento Ciência Diver-
tida é mais um atrativo pa-
ra as crianças neste perío-
do de férias. “O Shopping 
ParkCity Sumaré é uma óti-
ma opção de passeio. Além 
do laboratório da Ciência 

Ciência Divertida é atração do 
Shopping ParkCity Sumaré

OFICINA INTERATIVA

Conforme o Tribuna Li-
beral mostrou em junho 
passado, depois de o go-
verno publicar a Medi-
da Provisória que lança o 
programa que dá descon-
to na compra de carros, 
concessionárias de Suma-

ré e região adotaram a re-
dução nos valores dos veí-
culos. Houve carros com 
queda de R$ 8 mil no pre-
ço de tabela.

Em Sumaré, a Automec, 
que trabalha com a Che-
vrolet, reduziu o preço dos 

carros. O valor do Onix ze-
ro, por exemplo, caiu de R$ 
84 mil para R$ 78 mil.

LOJAS
Concessionárias do Gru-

po Germânica, inclusive a 
de Sumaré, diminuíram 

os valores depois da tabe-
la de preços ser realinha-
da. Nas lojas Germânica 
Volkswagen, o consumi-
dor encontrou opções de 
veículos com preço redu-
zido. Um exemplo é o No-
vo Polo 1.0. O preço do mo-

delo caiu de R$ 82.290 pa-
ra R$ 74.990. Outro modelo 
com preço reduzido foi o T-
-Cross Sense 200 TSI Auto-
mático. O modelo, que cus-
tava R$116.550, foi comer-
cializado por R$107.550.

A montadora Jeep tam-

bém anunciou queda nos 
preços e a Jeep Germânica 
trabalhou com novos valo-
res. O Renegade Sport Tur-
bo, que antes custava R$ 
134.990, foi comercializa-
do a R$ 115.990. 

| Paulo Medina

Carros novos tiveram desconto de até R$ 8 mil em Sumaré
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Municípios tiveram 6.436 novos 
veículos emplacados durante o ano 
passado; impulso gerado por medidas 
provisórias do governo estimularam 
setor automotivo, destaca especialista 

Moradores de Sumaré e 
Hortolândia demonstra-
ram significativo “apeti-
te” por veículos novos em 
2023, conforme indicam 
os dados fornecidos pela 
Fenabrave (Federação Na-
cional da Distribuição de 
Veículos Automotores). Fo-
ram 6.436 veículos novos 
emplacados em Sumaré e 
Hortolândia ano passado 
– média de um veículo ze-
ro quilômetro adquirido a 
cada 1h15 minutos.

Em Sumaré, um total de 
3.907 veículos emplacados 
foi contabilizado, dividido 
em diversas categorias. Os 
dados revelam que 1.444 
carros, 333 veículos comer-
ciais leves, 350 caminhões, 
49 ônibus e 1.731 motos fo-
ram adquiridos pelos con-
sumidores na cidade.

Hortolândia, por sua vez, 
não ficou atrás, apresen-
tando um total de 2.529 veí-
culos emplacados ao lon-
go do ano. Os moradores 
adquiriram 793 carros, 185 
veículos comerciais leves, 
59 caminhões, 34 ônibus e 
1.458 motos.

Os números sugerem 
uma dinâmica diversifica-
da no mercado automotivo, 
abrangendo desde veículos 
de passeio até opções mais 
voltadas para o transporte 
de carga e passageiros.

O destaque é o ritmo 
com que os moradores es-
tão renovando suas frotas. 
Com um total de 6.436 veí-
culos emplacados em 2023, 
isso traduz-se em uma mé-
dia de um carro zero a ca-
da 1h15 minutos.

“Foi um ano em que o 
setor automotivo demons-
trou uma recuperação im-
portante e que deve ser ce-
lebrada, tanto que foi a 1ª 
vez, desde 2019, que tive-
mos mais de 2 milhões de 
automóveis e comerciais 
leves emplacados no ano. 
No entanto, temos que lem-
brar do impulso das medi-
das provisórias que estimu-
laram o setor, o que mos-
tra que é necessária a busca 
de soluções permanentes 
que mantenham o merca-
do aquecido, já que se trata 
de um setor que conta com 
7.400 concessionárias, ins-
taladas em mais de 1.000 
municípios e que respon-
dem por mais de 300 mil 

Sumaré contabilizou 3.907 veículos emplacados em 2023, segundo Fenabrave

Sumaré e Hortolândia compram um 
veículo zero quilômetro a cada 1h15

DIVULGAÇÃO

Paulo Medina  l  REGIÃO
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

Ciência Divertida
Quando: de 11 a 
28 de janeiro
Horário: de quinta-feira 
a sábado das 13h às 20h. 
Domingo das 14h às 20h, 
com sessões a cada 
uma hora.
Local: Shopping ParkCity 
Sumaré, na Praça de 
Alimentação.
Evento gratuito

SERVIÇO

empregos e por 5% de par-
ticipação no PIB nacional”, 
disse o presidente da Fena-
brave, Andreta Junior, so-
bre os dados do setor. 

Segundo ele, além dos 
estímulos fiscais ao setor, 
concedidos pelo governo, 
por meio das Medidas Pro-
visórias 1175 e 1178, em ju-
nho de 2023, a melhora do 
crédito, com início do ciclo 
de redução da taxa de ju-
ros, nos últimos meses do 
ano, foi fundamental para 
que uma alta de 12% sobre 

2022 fosse atingida. “A dis-
ponibilidade e o custo do 
crédito têm muita influên-
cia na decisão de compra 
dos consumidores. Com 
a ligeira melhora na ina-
dimplência, no último tri-
mestre de 2023, percebe-
mos que houve uma maior 
disponibilização de crédito 
por parte das instituições 
financeiras e isso foi capta-
do pelo mercado”, diz.

PROJEÇÕES
As primeiras projeções 

divulgadas pela entidade 
apontam para um cresci-
mento global de 13,54%, 
considerando todos os seg-
mentos somados, o que sig-
nifica um total de 4.518.871 
unidades emplacadas no 
mercado interno.

Para automóveis e co-
merciais leves, a entida-
de projeta um aumento de 
12%, totalizando 2.440.887 
unidades emplacadas. “Es-
tamos prevendo uma pos-
sível melhora na oferta do 
crédito, assim como um 

Da Redação  l  SUMARÉ
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Divertida, há outras atra-
ções especialmente volta-
das para o lazer em famí-
lia, como o cinema, a loja 
Happy Kids, com brinque-
dos e estações de jogos, e o 
ParkCity Play, playground 
gratuito para os pequenos”, 
comenta Leila Dada, coor-
denadora de Administra-
ção Geral da AD Shopping.

ambiente positivo na in-
dústria, que terá mais in-
centivos para o desenvol-
vimento de novos produ-
tos, a partir do Programa 
MOVER, recém- anuncia-
do pelo governo”, analisa 
Andreta Junior.

Já os caminhões de-
vem crescer 10% em 2024, 
com cerca de 114.571 uni-
dades emplacadas. “Este 
ano, continuaremos com 
situações que podem favo-
recer o segmento, como a 
total consolidação do Euro 
6, a melhora do crédito, e 
a evolução do agronegócio, 
que mantém o segmento 
de pesados com 50% de 
participação deste merca-
do”, declara.

O segmento de ônibus 
promete apresentar cres-
cimento de 20% em 2024, 
com um total de 29.546 
unidades. “Este comporta-
mento se deve a alguns fa-
tores: Programa Caminho 
da Escola, que terá 16 mil 
novas unidades este ano; 
aumento do transporte ro-
doviário, em função da ele-
vação dos custos das passa-
gens aéreas; e à renovação 
de frota de ônibus urba-
nos”, explica o presidente.

As motocicletas, segun-
do as projeções da entida-
de, não deverão sofrer per-
da de oferta ou demanda, 
o que levará o segmen-
to a um aumento de 16% 
nos emplacamentos sobre 
2023, chegando a um total 
de 1.834.571 unidades.
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Município ganhou base do Corpo de Bombeiros e Poupatempo, além de investimentos em saúde pública e educação

A gestão do prefeito Cláu-
dio José Schooder, o Leiti-
nho (PSD), tem viabiliza-
do obras desde 2021, trans-
formando Nova Odessa em 
uma cidade “completa”, ou 
seja, com praticamente to-
dos os serviços públicos es-
senciais à disposição da po-
pulação em seu próprio ter-
ritório. Somente no ano pas-
sado a cidade ganhou a ba-
se do Corpo de Bombeiros, 
o Poupatempo, entre outras 
benfeitorias, como a ampla 
reforma do Pronto-Socorro 
Adulto e Infantil do Hospital 
e Maternidade Municipal, 
principal unidade da rede 
pública de saúde.

A lista inclui ainda a 
construção da UTI do Hos-
pital e Maternidade Muni-
cipal, da Delegacia de Polí-
cia Civil, do Cresam (Centro 
de Referência para Saúde da 
Mulher), do DBEA (Depar-
tamento de Bem-Estar Ani-
mal), a sede da GCM (Guar-
da Civil Municipal) e o Par-
que das Crianças. O Play-
ground Inclusivo e outras 

novidades ao redor do Pa-
ço Municipal (pergolado, 
balanço de madeira e “pet 
place”) inaugurados em ou-
tubro têm sido uma opção 
de lazer à população. “Nos-
sa gente em primeiro lugar, 
sempre, seja na saúde, segu-
rança, educação e no lazer”, 
explicou o chefe do Execu-
tivo novaodessense.

A economia da cidade 
voltou a crescer após uma 
série de medidas tomadas 
pelo prefeito Leitinho des-
de o início do mandato, ain-
da durante a fase mais críti-
ca da pandemia. O processo 
de retomada do desenvolvi-
mento econômico sustentá-
vel da cidade começou pela 
modernização da Lei de In-
centivo do ProdeNO (Pro-
grama de Incentivo ao De-
senvolvimento Econômico 
de Nova Odessa), com pro-
jetos inéditos para atrair 
mais investimentos.

O Poupatempo, já em 
pleno f u nciona mento 
na região central, trouxe 
maior impacto na qualida-
de dos serviços e do atendi-
mento prestados ao traba-
lhador e aos empreende-

dores da cidade. No mes-
mo prédio, o Centro de Re-
ferência ao Trabalhador e 
Empregador unificou os di-
versos serviços municipais 
– incluindo PLT (Posto Lo-
cal do Trabalho), Procon, 
Sebrae Aqui, Banco do Po-
vo Paulista, a Junta do Ser-
viço Militar e a própria se-
de da Secretaria de Desen-
volvimento.

Na área do desenvolvi-
mento econômico – com 
reflexos também na segu-
rança pública –, outra con-
quista foi a base do Corpo 
de Bombeiros da PM (Po-
lícia Militar) do Estado de 
São Paulo, de relevância 
ao setor produtivo da cida-
de, já que muitas empresas, 
quando estudam uma cida-
de para se instalar, querem 
saber se tem uma unidade 
dos Bombeiros. Isso porque 
o seguro empresarial che-
ga a reduzir 50%.

EDUCAÇÃO TECNOLÓGICA
Desde a retomada das au-

las presenciais, em 2022, a 
Prefeitura de Nova Odessa 
adquiriu diversos equipa-
mentos e aplicativos da cha-

mada “Educação Tecnológi-
ca”, ou “Educação 4.0”. Se-
gundo o prefeito Leitinho, 
o programa busca preparar 
os alunos da rede municipal 
para o mercado de trabalho 
do presente e do futuro, ba-
seado cada vez mais no di-
gital e no virtual.

Os investimentos no 
ensino público de Nova 
Odessa incluem reformas 
em creches e escolas mu-
nicipais e o inédito siste-
ma de videomonitoramen-
to interligado à central da 
GCM 24h, instalado em to-
das as 25 unidades. Outras 
melhorias incluem aulas de 
robótica aos alunos do 1º e 
2º anos do Fundamental, 
lousas digitais em 90% do 
total da rede, internet wi-fi 
(sem fio) nas 25 creches e 
escolas, a adoção do aplica-
tivo de aulas online “Crea-
tor4All”, a distribuição do 
kit de material escolar e de 
uniformes escolares e etc.

SEGURANÇA
Para a gestão do prefei-

to Leitinho, a segurança 
é “prioridade”. Tanto que 
uma de suas primeiras me-

didas no cargo, em janeiro 
de 2021, foi promover – e 
participar pessoalmente, 
como pintor – de um “muti-
rão” de recuperação da an-
tiga Delegacia de Polícia da 
avenida Carlos Botelho.

Ao longo do mandato, 
Leitinho promoveu melho-
rias na área. A antiga de-
legacia, por exemplo, não 
existe mais – no lugar, está 
sendo construído um am-
plo e moderno prédio via-
bilizado junto ao Governo 
do Estado. São mais de 920 
metros quadrados, o espa-
ço conta com 22 salas, in-
cluindo uma adaptada pa-
ra atendimento a menores e 
entrada separada para de-
tentos, com investimentos 
de R$ 2,58 milhões.

Os investimentos in-
cluem a própria GCM. Des-
de 2021, a atual gestão já 
viabilizou novas viaturas, 
adquiriu armamentos le-
ves e pesados e EPIs (Equi-
pamentos de Proteção In-
dividual), tanto com recur-
sos próprios quanto com o 
apoio financeiro de emen-
das impositivas ao Orça-
mento do Município.

SAÚDE
A rede de saúde está 

passando por uma série de 
melhorias, com reformas e 
ampliações de diversos de 
seus principais prédios. A 
maior – e mais aguardada 
– obra é a UTI (Unidade de 
Terapia Intensiva) do Hos-
pital Municipal.

A obra civil não gera 
custos aos cofres públi-
cos municipais. A cons-
trução do anexo está sen-
do realizada via acordo 
de contrapartidas firma-
do com a Midas Incorpo-
radora e Administradora 
Ltda, atuante há décadas 
no mercado imobiliário e 
no ramo da construção ci-
vil na cidade.

Atualmente, os pacien-
tes de Nova Odessa que 
precisam de internação em 
leitos de alta complexidade 
de UTI são encaminhados 
para hospitais públicos de 
referência na região, aloca-
das para o município pela 
CROSS (Central de Regula-
ção e Oferta de Serviços de 
Saúde) do DRS-7 (Departa-
mento Regional de Saúde 
de Campinas).

Governo Leitinho conquistou praticamente todos os serviços públicos essenciais à população em seu próprio território

Nova Odessa vira ‘cidade completa’ e 
se desenvolve com qualidade de vida

A Prefeitura de Nova 
Odessa recebe até o dia 16 
deste mês as inscrições pa-
ra a Oficina de Arteterapia. 
A atividade acontece dia 18 
de janeiro, às 19h, no Centro 
Cultural Herman Jankovitz, 
localizado na região central 
da cidade, e é direcionada a 
maiores de 18 anos. Os inte-
ressados devem se inscre-
ver no link https://forms.
gle/8u21zLrifGi8oCn67. As 
vagas são limitadas.

A oficina será ministra-
da pela psicanalista e ar-
teterapeuta, Inês Capelo, 

e é direcionada exclusi-
vamente ao público adul-
to, portanto não será per-
mitida a permanência de 
crianças no recinto.

“O início do ano convi-
da à reflexão e mudanças 
de atitude, e o tema Janeiro 
Branco traz a conscienti-
zação sobre a importância 
dos cuidados com a saúde 
mental. A partir do equilí-
brio emocional somos ca-
pazes de tomar decisões 
mais conscientes, reduzin-
do a ansiedade e o estresse 
do dia a dia. Aproveite pa-
ra se inscrever, pois foram 
abertas 25 vagas”, explicou 
o responsável pelo Depar-

tamento de Cultura, Lucas 
Camargo.

O autoconhecimento é 
a chave para a saúde emo-
cional promovendo o bem-
-estar e a qualidade de vi-
da. “Descubra os benefícios 
da arteterapia, pois ela pos-
sibilita que o indivíduo en-
tre em contato consigo mes-
mo, expressando por meio 
de atividades artísticas suas 
emoções e pensamentos, de 
forma prazerosa”, destaca a 
mediadora Inês.

O Centro Cultural Her-
man Jankovitz fica na aveni-
da João Pessoa, 253, no Cen-
tro. Mais informações pelo 
WhatsApp (19) 9.9762.6369.

Nova Odessa abre inscrições para Oficina de Arteterapia

Centro Cultural Herman Jankovitz fica na avenida João Pessoa

JANEIRO BRANCO
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Equipes municipais de 
Hortolândia trabalham pa-
ra deixar as escolas organi-
zadas e seguras na volta às 
aulas. A Prefeitura aprovei-
ta este período do ano para 
executar serviços de manu-
tenção, limpeza, reforma e 
roçagem nas unidades da 
rede municipal de ensino.

De acordo com a Secre-
taria de Educação, Ciência 
e Tecnologia, os trabalhos 
de manutenção são reali-
zados em 25 unidades es-
colares. O diretor de ser-
viços gerais da pasta, An-
tonio Carlos Rodrigues da 
Silva, explica que a manu-
tenção acontece em escolas 
cuja situação é considerada 
mais crítica. Dentre as tare-
fas em execução estão tro-
ca de calhas, pintura, servi-

Escolas de Hortolândia recebem serviços de manutenção

Reparos são realizados em 25 unidades da rede municipal de ensino
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Ana Perugini propõe 
isenção de ICMS 
para produtos 
orgânicos no EstadoCIDADES

Hortolândia continua 
com o trabalho para for-
talecer o atendimento hu-
manizado à população na 
saúde. Uma das ações que 
a Prefeitura executa é a ins-
talação de uma brinquedo-
teca na UBS (Unidade Bási-
ca de Saúde) Santiago. 

De acordo com a coor-
denadora da unidade, Nil-
za Nogueira Pinto, o obje-
tivo é oferecer um espaço 
lúdico aos pacientes infan-
tis. “As crianças ficam an-
siosas enquanto aguardam 
para serem atendidas jun-
to com suas famílias ou res-

ponsáveis. Por isso, deci-
dimos criar a brinquedo-
teca a fim de humanizar o 
atendimento e assim dei-
xá-las mais calmas”, expli-
ca a coordenadora.

A brinquedoteca fica 
dentro da sala de espera. 
O espaço dispõe de bone-
cas, trenzinhos, entre ou-
tros brinquedos. Para que 
as crianças possam brincar 
com mais conforto, a sala 
tem duas mesinhas e cadei-
rinhas. Já para estimular a 
imaginação e a criativida-
de dos pequenos, a brinque-
doteca também oferece dois 
teatros de fantoches e livros. 
As famílias ou os responsá-
veis podem ficar no espaço 

junto com as crianças.
A coordenadora ressal-

ta que o espaço ainda está 
em fase de implantação. A 
brinquedoteca ainda rece-
berá decoração, sinaliza-
ção e será feita a colocação 
de tapetes infantis embor-
rachados. A previsão é que 
o local seja inaugurado no 
próximo mês. A Prefeitu-
ra já realizou outras ações 
de humanização na saúde 
ao longo do ano passado, 
tais como a apresentação 
do material da campanha 
sobre o tema, capacitações 
para profissionais da saúde 
e a instalação de uma brin-
quedoteca no Hospital Mu-
nicipal Mario Covas.

UBS Santiago implanta brinquedoteca para humanizar atendimento

Novo espaço está em fase de instalação e já tem brinquedos e livros
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Documento padroniza ações para 
que equipes e profissionais de saúde 
municipais atendam com rapidez 
pacientes que tiverem dor no tórax

Dor no tórax é um sinal 
que deve ser levado a sério. 
Quando essa dor é forte, 
pode indicar infarto agu-
do do miocárdio, que po-
de levar a óbito. Por isso, 
é importante que pessoas 
que estejam com essa dor 
sejam atendidas com rapi-
dez a fim de salvá-las. Para 
padronizar o atendimento 
de pacientes nessa situa-
ção, a Prefeitura de Horto-
lândia adotou um protoco-
lo sobre dor torácica.

De acordo com o dire-
tor da Atenção Hospita-
lar de Urgência e Emer-
gência e coordenador do 
Samu (Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgência), 
Renato Lopes Machado, o 
protocolo é um documen-
to que padroniza, para 
as equipes e os profissio-

nais da rede de urgência 
e emergência do municí-
pio, condutas e procedi-
mentos para atender casos 
de dor torácica. O proces-
so de criação do protocolo 
foi iniciado com a capaci-
tação ministrada pelo Sa-
mu Hortolândia e pela OS 
(Organização Social) Be-
neficência Hospitalar Ce-
sário Lange, em agosto do 
ano passado.

O protocolo foi elabo-
rado pelo diretor da OS, o 
cardiologista Sergio Pau-
lo Pinheiro Der Torossian, 
e pela enfermeira, Mirian 
Regina Costa Der Toros-
sian. Os procedimentos 
que constam no protocolo 
são preconizados pelo Mi-
nistério da Saúde.

O coordenador Rena-
to Lopes Machado expli-
ca que, após a elaboração 
do protocolo, foram reali-
zadas reuniões para apre-

sentar o documento e trei-
namentos com os coorde-
nadores e profissionais das 
UPAs (Unidades de Pronto 
Atendimento), do Hospital 
Municipal Mario Covas e 
do Samu. Todo esse pro-

cesso foi encerrado em de-
zembro do ano passado.

“A capacitação e o pro-
tocolo são importantes pa-
ra integrar as equipes de 
urgência e emergência do 
município. Demonstram 

o que elas têm que fazer e 
qual o papel de cada um 
para diagnosticar rapida-
mente o infarto agudo do 
miocárdio e definir a te-
rapia que vai ser utiliza-
da para tratamento. O pa-

ciente que chega à unidade 
com dor no tórax tem que 
ser avaliado precocemente 
e ter indicado qual é o me-
lhor tratamento. Tudo isso 
com certeza salvará vidas”, 
enfatiza o coordenador.

Etapa de criação do protocolo começou com capacitação realizada pelo Samu e por OS

Rede de urgência e emergência de 
Hortolândia adota novo protocolo
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  EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA – PRESENCIAL E ONLINE
1º LEILÃO: 19 de janeiro de 2024, a partir das 10h00min*.

2º LEILÃO: 22 de janeiro de 2024, a partir das 14h00min*. (*horário de Brasília)
ALEXANDRE TRAVASSOS, Leiloeiro Oficial, JUCESP nº 951, com escritório na Rua Sebastião Aniceto de Jesus Lins, 1177 - Jardim Elisa -
Embu das Artes/SP, CEP 06833-160, FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele conhecimento tiver, que levará a PÚBLICO
LEILÃO de modo PRESENCIAL E/OU ON-LINE, nos termos da Lei nº 9.514/97, artigo 27 e parágrafos, autorizada pelo Credor
Fiduciário BANCO SANTANDER (BRASIL) S/A - CNPJ n° 90.400.888/0001-42, nos termos do  Contrato por Instrumento Particular de
Venda e Compra de Imóvel, com Eficácia de Escritura Pública - Alienação Fiduciária de Imóvel em Garantia, nº 0010315115, datado em 09/06/
2022, firmado com a Fiduciante PRISCILA CRISTINA FERREIRA, RG nº 477675311-SSP/SP, CPF nº 092.397.336-20,  residente e domiciliada
em São Miguel Arcanjo/SP, em PRIMEIRO LEILÃO (data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior a  R$ 1.763.321,52 (um
milhão, setecentos e sessenta e três mil, trezentos e vinte e um reais e cinquenta e dois centavos - atualizado conforme disposições
contratuais), o imóvel constituído pelo Prédio residencial, situado na Rua Wilson Vasco Mazon, nº 462, Remanso Campineiro em Hortolândia/
SP, com área de terreno de 900,00m² e  413,69m² de área construída, melhor descrito na matrícula nº 147.887 do Cartório de Registro de
Imóveis de Sumaré/SP. Cadastrado na Prefeitura sob o nº 03.01.021.0083.001. Imóvel ocupado. Venda em caráter “ad corpus” e no
estado de conservação em que se encontra. Caso não haja licitante em primeiro leilão, fica desde já designado o SEGUNDO LEILÃO
(data/horário acima), com lance mínimo igual ou superior a R$ 1.775.737,70 (um milhão, setecentos e setenta e cinco mil, setecentos
e trinta e sete reais e setenta centavos – nos termos do art. 27, §2º da Lei 9.514/97). Se o caso, o leilão presencial ocorrerá no escritório
do Leiloeiro. Os interessados em participar do leilão de modo on-line, deverão se cadastrar na Loja SOLD LEILÕES (sold.superbid.net)
e no SUPERBID EXCHANGE (www.superbid.net), e se habilitar com antecedência de 24 horas úteis do início do leilão. Forma de
pagamento e demais condições de venda, VEJA A INTEGRA DESTE EDITAL NA LOJA SOLD LEILÕES (sold.superbid.net) E NO
SUPERBID EXCHANGE (www.superbid.net). Informações:11-4950-9602 / imoveis.sac@superbid.net  (02.20998 – Dossiê).

A Secretaria de Educação 
reforçou para as famílias e 
os responsáveis que o início 
das aulas este ano será no 
dia 5 de fevereiro para alu-
nos do Ensino Fundamen-
tal. Já no dia 9 de fevereiro 
haverá reunião com os pais 
das crianças desse nível edu-
cacional. Já o início das aulas 
para estudantes da Educa-
ção Infantil será em 6 de fe-
vereiro. Um dia antes, have-
rá reunião com os pais.

A rede municipal de en-
sino de Hortolândia tem 

25.000 alunos matricula-
dos e conta com 60 unida-
des, dentre EMEFs (Esco-
las Municipais de Ensino 
Fundamental), EMEIs (Es-
colas Municipais de Edu-
cação Infantil) e EMEIEFs 
(Escolas Municipais de 
Educação Infantil e Ensino 
Fundamental). Além dis-
so, a Prefeitura já iniciou 
no ano passado a confec-
ção dos uniformes escola-
res que os cerca de 25.000 
estudantes irão usar neste 
ano letivo.

ços elétricos, entre outros. 
Já serviços de maior com-
plexidade, como troca de 
telhado e de pisos, são fei-
tos por uma empresa con-
tratada pela Secretaria.

“Aproveitamos as férias 
para realizar os serviços 

mais complexos. Não fa-
zemos esses trabalhos du-
rante o ano letivo para evi-
tar acidentes com as crian-
ças. E também para não 
atrapalhar o andamen-
to das aulas. O serviço de 
manutenção é importante 

para deixarmos as escolas 
seguras e arrumadas. Um 
ambiente escolar organi-
zado e limpo impacta de 
forma positiva no aprendi-
zado das crianças”, disse o 
diretor Antonio Carlos Ro-
drigues da Silva.
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Para participar da iniciativa é 
necessário ter ao menos um protótipo 
ou teste piloto da ideia de inovação 
científica e se enquadrar na categoria 
sustentabilidade ambiental

A 3M anunciou a aber-
tura das inscrições para 
o programa “25 Mulheres 
na Ciência 2024”, desta vez 
com duas novidades: a in-
clusão do Canadá e uma 
edição especial voltada 
para candidatas e proje-
tos que resolvam e melho-
rem aspectos específicos da 
sustentabilidade ambiental 
em países da América Lati-
na e no Canadá.

 A sustentabilidade am-
biental se refere à capaci-
dade de manter o equilí-
brio e a saúde dos ecossis-
temas e dos recursos natu-
rais a longo prazo, de mo-
do que as gerações atuais 
e futuras possam atender 
às suas necessidades sem 
comprometer a capacida-
de das gerações futuras de 
fazerem o mesmo.

Nesse aspecto, serão con-
siderados projetos sobre eco-
nomia circular, redução da 
pegada de carbono, geren-
ciamento de água, energia, 
uso da terra, mudanças cli-
máticas e proteção de ecos-
sistemas, entre outros.

 Podem ser inscritos pro-
jetos de mulheres cientistas 
maiores de idade, nascidas, 
formadas e/ou que residam 
em um dos países partici-
pantes. É necessário ter ao 
menos um protótipo ou teste 
piloto da ideia de inovação 
científica, que deverá ba-
sear-se nas áreas de STEM 
(em português, Ciência, Tec-
nologia, Engenharia e Mate-
mática) e enquadrar-se na 
categoria sustentabilidade 
ambiental. As candidaturas 
vão até o dia 4 de fevereiro.

A iniciativa “25 Mulhe-
res na Ciência” foi criada 
em 2020 e tem o objetivo de 
reconhecer o papel da mu-
lher na ciência e inovação, 
dando visibilidade às ini-
ciativas científicas e o im-
pacto que elas estão geran-
do nas comunidades.

 “Essa foi a forma que a 
3M encontrou para conti-
nuar inspirando meninas, 
jovens e mulheres em toda 
a região a estudar as disci-
plinas STEM, e mostrar a 
importância de sua partici-
pação em áreas que duran-
te muito tempo foram con-
sideradas exclusivamente 
para homens”, conta Mar-

cia Ferrarezi, gerente téc-
nica da 3M e líder do WLF-
-Tech (Women Leadership 
Forum, em português, Fó-
rum de Liderança Femini-
na) da área técnica da 3M 
para a América Latina.

 Atualmente, 84% dos 
brasileiros concordam que 
as mulheres são uma fonte 
de potencial inexplorado 
na força de trabalho STEM, 
segundo dados do Índice 
do Estado da Ciência 2023 
(SOSI, sigla em inglês pa-
ra State of Science Index), 
pesquisa global da 3M que 
apresenta a percepção da 
população sobre as priori-
dades da 3M como equida-
de nas áreas de STEM, car-
reiras técnicas, sustentabi-
lidade, saúde e inovação.

 O estudo revela, ain-
da, que 97% das pessoas 
no país estão preocupadas 
com as consequências das 
mudanças climáticas, sen-
do que 80% temem que o 
aquecimento global, defi-
nido como “mudanças de 
temperatura ao longo do 
tempo”, fará com que as 
pessoas sejam deslocadas 
das suas casas. As condi-
ções climáticas que mais 
causam preocupação em 
relação ao deslocamento de 
moradias são ondas de ca-
lor (94%), secas (93%), in-
cêndios (92%), inundações 
(89%) e aumento do nível 
do mar (87%).

AVALIAÇÃO 
Assim como nas edições 

anteriores, o processo de 
avaliação para selecionar 
as 25 mulheres cientistas 
reconhecidas em 2024 será 
conduzido por um júri de 
representantes da área de 
Pesquisa e Desenvolvimen-
to da 3M na região, e con-
vidados externos com am-
pla experiência nas áreas 
de ciência, pesquisa, inova-
ção, sustentabilidade e em-
preendedorismo na Améri-
ca Latina.

 Alguns dos critérios que 
serão avaliados na seleção 
das cientistas serão o po-
tencial de amplificação e 
influência de cada projeto e 
candidatura, o potencial de 
impacto social direto ou in-
direto na região, inovação, 
viabilidade, carreira e for-

mação da candidata, bem 
como a maturidade e apli-
cabilidade da ideia.

As 25 mulheres cientistas 
reconhecidas nesta quar-
ta edição do programa re-
ceberão um troféu e reco-
nhecimento por parte da 
3M, ganharão visibilidade 
para os projetos e inclusão 
dos projetos no livro digi-
tal “25 Mulheres na Ciên-
cia 2024”, incluindo uma 
ilustração inédita desen-
volvida para cada cientis-
ta e seu projeto.

VENCEDORAS
As vencedoras serão 

anunciadas no dia 18 de 
março, mês em que se co-
memora o Dia Internacio-
nal da Mulher.

Programa “25 Mulheres na Ciência” foi criado em 2020 e tem o
objetivo de reconhecer o papel da mulher na ciência e inovação

3M abre inscrições para quarta edição 
do programa ‘25 Mulheres na Ciência’

O PAT (Posto de Atendi-
mento ao Trabalhador) de 
Hortolândia está com 39 
novas vagas disponíveis 
de trabalho. Os interessa-
dos podem saber mais de-
talhes sobre as vagas no 
WhatsApp do PAT.

As oportunidades são 
para eletricista (10 vagas), 
auxiliar de linha de pro-
dução (4 vagas), auxiliar 
de limpeza ( 1 vaga), auxi-
liar contábil (1 vaga) em-
balador à máquina (1 va-
ga), recepcionista (1 vaga), 
lavador de automóveis (4 
vagas), cozinheiro indus-
trial (1 vaga), servente de 

pedreiro (9 vagas), monta-
dor soldador (1 vaga) e pe-
dreiro (6 vagas). O candida-
to precisa ler com atenção 
as datas de disponibilida-
de de cada vaga e verificar 
o limite de candidatos por 
vaga, estabelecido pelo em-
pregador. É que, após isso, 
as vagas de emprego ficam 
indisponíveis no sistema.

Quem prefere atendimen-
to presencial deve ir ao PAT, 
que funciona de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 16h30. 
O órgão fica dentro da cen-
tral de serviços Hortofácil, 
localizada na rua Argoli-
no de Moraes, 405, Vila São 
Francisco. No atendimento 
presencial, é necessário le-
var Carteira de Trabalho (di-

gital ou impressa), Carteira 
de Identidade e CPF. Reco-
menda-se apresentar currí-
culo e comprovante de resi-
dência atualizado para agi-
lizar o atendimento.

Os interessados podem 
ainda se inscrever ou pe-
lo aplicativo do Sine Fácil 
(Sistema Nacional de Em-
prego), ou pelo site Empre-

ga Brasil, do Ministério do 
Trabalho e Previdência do 
Brasil. Mais informações e 
orientações podem ser ob-
tidas por meio do telefone 
(19) 3965-1400, ramal 8912. 
Empresas interessadas em 
divulgar vagas de emprego 
por meio do PAT, devem en-
trar em contato pelo e-mail 
pat@hortolandia.sp.gov.br.

PAT Hortolândia tem 39 novas vagas de trabalho
EMPREGO
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Nesta quarta-feira (10), 
em cerimônia realizada no 
Paço Municipal de Mon-
te Mor, foram oficialmente 
empossados os novos con-
selheiros tutelares do mu-
nicípio. Segundo a secre-
tária de Finanças e interi-
namente secretária de De-
senvolvimento Econômico 
e Social de Monte Mor, Sil-
vana Zanetti, as atribuições 
do Conselho Tutelar estão 
voltadas ao atendimento às 
crianças e adolescentes com 
direitos ameaçados ou vio-
lados, conforme estabelece 
o ECA (Estatuto da Criança 
e do Adolescente).

O diretor de Desenvol-
vimento Social, Renato Al-
brecht, destacou que “o ór-
gão tem uma atuação mui-
to importante, pois funcio-
na como porta de entrada 
para denúncias de qual-

Novos conselheiros tutelares tomam 
posse em cerimônia em Monte Mor 

Novo colegiado assumiu e cumpre mandato até 2027

DIVULGAÇÃO

ELEITOS

n  A Prefeitura de Paulínia está instalando painéis 
informativos nos pontos de ônibus do transporte pú-
blico. Através dos painéis, será possível conferir qual 
o próximo veículo que passará pelo local, a previsão 
de chegada e também mensagens educativas. “Com o 
equipamento, a Administração visa levar mais como-
didade e transparência aos usuários do transporte ur-
bano”, comentou o secretário de Mobilidade e Trans-
portes, João Victor Teixeira. No total, foram instalados 
24 painéis e mais 200 serão implantados em pontos 
com maior fluxo de passageiros e a implantação dos 
aparelhos iniciou-se no final de 2023. Desde dezem-
bro de 2022, a Prefeitura vem instalando novos abri-
gos do transporte público. “Quase toda cidade já foi 
beneficiada com os equipamentos, que contam com 
lixeiras, espaço para pessoas com deficiência, ilumi-
nação, proteção lateral e tomada USB. 

Painéis são instalados em 
pontos de ônibus de Paulínia

Da Redação  l  MONTE MOR
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FRATERNIDADE ESPÍRITA DO GRANDE CORAÇÃO 

 
 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA 

 
Ficam os senhores membros efetivos que estejam em pleno gozo de seus direitos 
estatutários e os membros da Diretoria da Fraternidade Espírita do Grande 
Coração convocados pelo presente edital, de acordo e para os fins previstos nos 
artigos 14 ao 22 do Estatuto desta Entidade, para a Assembleia Geral Ordinária a 
ser realizada na Sede da Entidade, à Rua João de Vasconcellos, 462/466 - Parque 
João de Vasconcellos - Sumaré/SP, em 31 (trinta e um) de janeiro de 2024. 1ª 
Convocação: Início às 20h30min, com a presença da maioria absoluta (a metade 
mais um) dos membros efetivos em pleno gozo de seus direitos estatutários. 2ª 
Convocação: Início às 21h, com a presença de pelo menos um terço do número de 
membros efetivos em pleno gozo de seus direitos estatutários. Pauta da 
Assembleia: I- Apresentação das Demonstrações Contábeis relativas ao ano de 
2023. II- Apresentação do Relatório das Atividades Administrativas relativas ao 
ano de 2023. Sumaré, 05 de janeiro de 2024. Júlio Carlos de Vasconcelos 
Zacarchenco(Presidente), Sônia Maria Bicaletto (Primeira Secretária). 

 

quer tipo de violação dos 
direitos das crianças e dos 
adolescentes, e pode ser 
acionado mesmo que por 
denúncia anônima”.

Para o presidente do 
CMDCA (Conselho Muni-
cipal de Direito da Crian-
ça e do Adolescente), Da-
niel Furlan, os conselhei-
ros desempenham um pa-
pel significativo e necessá-

rio para garantir os direitos 
das crianças e dos adoles-
centes. “Estamos confian-
tes e seguros de que o no-
vo colegiado irá cumprir o 
seu papel com dedicação e 
afinco”, completou Furlan.

O novo colegiado, com-
posto por cinco conselhei-
ras tutelares, Andreia Ben-
to Carvalho da Silva, Adria-
na da Silva Penatti Pierini, 

Patricia Alves de Souza Na-
tividade, Regiane Tonetto 
Bodra Diniz, e Marcia Apa-
recida Dias da Silva Cruz, 
além dos novos suplentes, 
exercerá seu mandato pe-
los próximos quatro anos, 
entre 2024 e 2027.

O Conselho Tutelar fica 
na rua Doutor Carlos Cam-
pos, 158, no Centro, e o tele-
fone é o 19.3879-2314.



SEM IMPOSTO

Deputada quer facilitar acesso da 
população a alimentos saudáveis 
produzidos por agricultores familiares; 
‘precisamos garantir alimentação 
saudável na mesa das famílias’, diz

A deputada estadual Ana 
Perugini (PT) apresentou à 
Alesp (Assembleia Legisla-
tiva de São Paulo) um pro-
jeto de lei que prevê a isen-
ção de cobrança de ICMS 
(Imposto sobre a Circula-
ção de Mercadorias e Servi-
ços) na comercialização de 
produtos orgânicos (culti-
vados sem o uso de agrotó-
xicos) produzidos por agri-
cultores familiares do Esta-
do de São Paulo. Atualmen-
te, as alíquotas do imposto 
para esses produtos variam 
entre 4% e 12%.

De acordo com a par-
lamentar, a proposta tem 
como objetivos facilitar o 
acesso da população a ali-
mentos saudáveis, reduzin-
do a incidência de doenças e 
os gastos públicos com saú-
de, além de ampliar a pro-
dução, gerando mais em-
pregos e renda no campo.

“Os produtos derivados 
da agroecologia e da agri-

cultura orgânica têm uma 
carga tributária alta, o que 
dificulta o acesso da maio-
ria da população. Por outro 
lado, o governo isenta agro-
tóxicos e estimula a produ-
ção de alimentos nocivos 
à saúde humana e ao meio 
ambiente. Precisamos in-
verter essa equação e ga-
rantir uma alimentação 
saudável na mesa das fa-
mílias”, explicou a deputa-
da Ana Perugini.

Na avaliação da deputa-
da, a produção de alimen-
tos saudáveis, que garan-
tam o bem-estar das pes-
soas e a preservação do 
meio ambiente, é um dos 
maiores desafios do Brasil.

“São Paulo é o Estado 
que mais consome agrotó-
xicos no país. E esse consu-
mo tem causado problemas 
graves como infertilidade, 
doenças renais, danos no 
fígado, Alzheimer, depres-
são, malformação congêni-
ta, hipotireoidismo, doen-
ças cardíacas e cânceres. 
Nossa proposta visa esti-

mular uma nova cultura, 
que permita uma vida mais 
saudável”, disse.

O PL 1.408/2023 está sob 
avaliação de comissões da 
Assembleia e, sem segui-
da, deve ser encaminhado 
ao plenário para avaliação 
dos deputados.

AGROECOLÓGICOS
Alimentos orgânicos são 

aqueles produzidos sem o 
uso de agrotóxicos para o 

controle de pragas e doen-
ças, substâncias regulado-
ras de crescimento; trans-
gênicos e adubos químicos. 
Já os agroecológicos, além 
de serem orgânicos, utili-
zam um modo de produ-
ção diversificado e susten-
tável, considerando aspec-
tos como o perfil do solo e 
do bioma e o fortalecimen-
to da economia.

Segundo a Organis (As-
sociação de Promoção dos 

Orgânicos), o setor cresceu 
mais de 30% no Brasil em 
2020 e movimentou aproxi-
madamente R$5,8 bilhões. 
Para o ano passado, a es-
timativa era de superar a 
marca dos R$ 7 bilhões.

PULVERIZAÇÃO AÉREA
A deputada é coautora 

do projeto de lei número 
218/2023 – ao lado do depu-
tado Carlos Giannazi – que 
proíbe a pulverização aérea 

de agrotóxicos no Estado 
de São Paulo. Em agosto do 
ano passado, a parlamen-
tar colocou o tema em deba-
te numa audiência pública 
que reuniu na Alesp deputa-
dos, agricultores familiares 
de várias regiões do Estado, 
ambientalistas, médicos, in-
tegrantes de movimentos 
sociais, representantes do 
Ministério Público, Minis-
tério Público do Trabalho e 
do governo federal.

Projeto de lei de autoria da deputada Ana Perugini tramita na Alesp e apoia agricultores familiares

Ana Perugini propõe isenção de ICMS 
para produtos orgânicos no Estado

DIVULGAÇÃO

Os conselheiros tutela-
res eleitos para o mandato 
de 2024 até 2027 de Suma-
ré tomaram posse em sole-
nidade realizada no Cen-
tro Administrativo da Pre-
feitura, na terça-feira (9). O 
evento contou com a pre-
sença de autoridades co-
mo o vice-prefeito Henri-
que do Paraíso (Republi-
canos), o presidente da Câ-
mara, Hélio Silva (Cidada-
nia), e o promotor de Justi-
ça da Vara da Infância e Ju-

ventude de Sumaré, Denis 
Henrique Silva.

Henrique destacou a im-
portância de haver a Vara 
da Infância e da Juventude. 
“Um dia ainda nesse país, a 
Vara da Infância e Juventu-
de se estenderá ainda mais, 
que seja a Vara da Infância, 
da Juventude e da Gesta-
ção, para que aqueles que 
ainda não nasceram te-
nham voz e tenham quem 
os defenda desde o ventre 
de suas mães” disse. Hoje, 
Henrique do Paraíso lidera 
uma frente contra o aborto 
na cidade.

CONSELHEIROS
No evento, cinco conse-

lheiros foram empossados, 
sendo eles Michel Olivei-
ra, Francis Alisson, Maya-
ra Marques, Pastor Josué e 
Maria dos Reis.

O Conselho Tutelar tem 
a responsabilidade de veri-
ficar se a criança ou o ado-
lescente está em situação 
de risco ou de vulnerabili-
dade social e encaminhar 
para a Vara da Infância e 
Juventude para o acolhi-
mento. Os empossados te-
rão de se dedicar exclusiva-
mente à função.

Henrique do Paraíso defende ‘vida’ em posse de conselheiros

Vice-prefeito de Sumaré discursou contra o aborto em solenidade

CONSELHO TUTELAR

DIVULGAÇÃO
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Tercios, Mito e História de um dos 
Exércitos mais poderosos da Europa 
Moderna (séc. XVI – XVII) - (14ª parte)

Temas de História

As vitórias do Rei Gustavo Adolfo, se-
gundo o historiador Cuesta, foram só mo-
mentâneas. Seu triunfo durou apenas 3 
anos e 11 dias (desde de Breitenfeld à Nor-
dlingen). Mas foi na batalha de Nordlingen 
(1634) que os Tercios conseguiram infligir 
grandes baixas aos suecos e a reconquis-
tar o que perderam nas duas batalhas vi-
toriosas de Gustavo, daí os suecos só eram 
forças adicionais ou seja perderam a sua 
principal força durante o resto da Guerra 
dos Trinta Anos. Já os Tercios dominaram 

os campos de batalhas por 1 século e quar-
to! Contando desde de a batalha de Ceriño-
la em 1503 na qual iniciam as suas con-
quistas, e ainda conseguiam infligir der-
rotas aos inimigos até a década de 1640.1

Se teve batalhas decisivas, provavel-
mente foram: a Batalha de Nordlingen que 
definiu, segundo Guthrie, a vitória dos 
Habsburgos contra as forças protestantes 
e fim da guerra religiosa no centro euro-
peu, na qual mais tarde a guerra migrou 
para a França, a grande força oponente 

que permitiu a continuidade da guerra1. 
Guthrie também aponta a Segunda Bata-
lha de Breitenfeld (1642, Gustavo Adolfo 
já estava morto há muito tempo) pois foi a 
batalha vitoriosa das forças aliadas, como 
franceses e forças protestantes, que conse-
guiram anular as vantagens dos imperiais 
Habsburgos na vitória de Nordlingen e de-
sequilibrar o seu poder e a partir daí daria 
uma outra faceta do modo de combater.2 

Novamente o historiador Cuesta expli-
ca que com as inúmeras batalhas que exi-
giam a maior presença de soldados, os sol-
dados alemães e italianos eram cada vez 
mais esgotados nas batalhas, os espanhóis 
tiveram que participar ainda mais e tam-
bém substituí-los. Com maior exigência 
de forças espanholas, lançados em con-
tínuas guerras quase sem fim e difícil fi-
nanciá-las, parecia que a Espanha esta-
va lutando contra o mundo inteiro. E Ro-
croi (1643) foi o seu canto de cisne. Porém 
os Tercios só iriam desaparecer de fato no 
começo do século XVIII.1

De acordo com a historiadora Beltrán, 
ela corrobora com esse argumento cita-
do. Pois em 1635 a Guerra estaria na fase 
de grande expansão com a participação 
da França, daria a origem à Guerra Total 
nos países europeus e seria sentido até no 
Brasil com a expansão do domínio holan-
dês no Nordeste Brasileiro.1

Portanto, Cuesta aponta que nas pri-
meiras décadas de XVII os Tercios passam 

por um esgotamento e a Espanha se deixa 
de ser um país de potência hegemônica. E 
não foi necessariamente os exércitos ini-
migos que os deixara obsoletos, lembran-
do que um exército imita o outro (e aper-
feiçoa-o) para conseguir derrotá-lo. Co-
mo por exemplo a Guerra Relâmpago dos 
alemães na Segunda Guerra Mundial na 
qual foi imitada e melhorada pelos alia-
dos, o mesmo que se deu com os Tercios.

Com o avanço da tecnologia das armas 
de fogo, os Tercios eram desnecessários. 
As vitórias das reformas de Maurício de 
Nassau e Gustavo Adolfo foram curtas, já 
os Tercios duraram por muito mais tempo 
e lutando contra diversos inimigos em um 
espaço geograficamente muito maior (con-
tando os vastos continentes do globo ter-
restre). Aponta também da escassez de ge-
nerais importantes para a Espanha e o au-
mento da deficiência da cavalaria (na qual 
foi primordial para a derrota de Rocroi).1 

Para finalizar, com inimigos cada vez 
aumentando o seu número e até dentro 
da Espanha (como por exemplo a Revol-
ta da Catalunha, e a Restauração Portu-
guesa), o recurso humano e o econômi-
co sendo esgotado, a Espanha já não era 
mais a mesma.1

Batalhas decisivas

1  ALBI DE LA CUESTA, 2018, pp. 81-82.
2  ALBI DE LA CUESTA, 2018, p. 82.
3  LACEY, 2017, pp. 180-181; DARÓZ, 2014, p. 63.
4  ALBI DE LA CUESTA, 2018, pp. 185-186
5  ALBI DE LA CUESTA, 2018. pp. 91-92, 186-188, 192-194, 205-208, 219-220
6  LACEY, 2017, p. 181.

é Bacharel e Licenciado em História na PUC-Campinas, 
Pós Graduando em História Militar

Matheus Boina Coltro
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Vítima foi resgatada pela PM depois de ficar sete horas nas 
mãos dos criminosos; eram oito bandidos envolvidos em roubo 
de carga de R$ 500 mil; carreta foi localizada em Hortolândia

O motorista de 46 anos 
que foi resgatado por po-
liciais militares após ficar 
como refém por cerca de 7h 
nas mãos de oito crimino-
sos fortemente armados em 
um cativeiro, nesta terça-
-feira (9), relatou que foi co-
locado dentro de um carro, 
foi ofendido e jogado den-
tro de um rio. A vítima teve 
as mãos amarradas com fi-
tas “enforca gato”. A carre-
ta com uma carga de sucata 
avaliada em R$ 500 mil foi 
localizada em Hortolândia.

A vítima contou os mo-
mentos de aflição vividos 
por em poder dos crimi-
nosos. “Eles rodaram co-
migo dentro do carro, me 
xingando, aí me jogaram 
dentro de um rio e por sorte 
eu estou bem. Eu achei que 
não ia sair vivo de lá. Fiquei 
em um cativeiro com oito 
indivíduos armados”, rela-
tou o motorista.

Uma câmera de segu-
rança mostrou o momen-
to em que os bandidos che-
garam em um veículo Gol, 
prata, e um dos indivíduos 
com um colete refletivo de-
sembarcou, atravessando 
a rua e caminhando pela 
calçada. Instantes depois, 
o motorista chegou com a 
carreta e estacionou ao la-
do de uma empresa. O tra-
balhador desceu da cabine 
e foi rendido pelos crimi-
nosos. A vítima foi obriga-
da a entrar no veículo dos 
bandidos e seguir com eles. 
A carreta foi deixada para 
trás e os assaltantes não 
mexeram em nada.

A abordagem aconteceu 
na rua das Acácias, no Jar-
dim Boa Vista. O motoris-
ta ficou em poder dos cri-
minosos durante o trajeto 
até Campinas. Ele foi aban-
donado quando chegou no 
endereço combinado onde 
iria carregar o veículo.

Funcionários de uma em-
presa chamaram a Polícia 

Militar depois que notaram 
que a carreta estava bastan-
te tempo estacionada e atra-
palhando a entrada e saída 
de veículos do local.

Policiais militares da 4ª 
Companhia foram ao local 
e verificaram que a chave 
estava na ignição, além de 
alguns pertences da vítima 
e R$ 174. 

O caminhão foi levado ao 
Plantão Policial de Horto-
lândia, onde foi registrada 
a ocorrência e o então desa-
parecimento do motorista.

No momento em que a 
ocorrência foi finalizada 
pelo plantão, a equipe foi 
informada que o motoris-
ta tinha sido libertado de 
um cativeiro em Campinas.

Os PMs foram até o local 
e fizeram contato com a víti-
ma, que relatou à equipe que 
após ter sido libertada pelos 
assaltantes foi lançada den-
tro de um córrego e procu-
rou ajuda em uma residên-
cia, onde moradores aciona-
ram os policiais via 190.

Retido em cativeiro, homem teve as mãos amarradas com fitas ‘enforca gato’

‘Me xingaram e me jogaram dentro de 
um rio’, diz motorista mantido refém

A Dise (Delegacia de In-
vestigações Sobre Entorpe-
centes) de Americana de-
flagrou no início da ma-
nhã desta quarta-feira (10) 
a “Operação Crenac”, com o 
objetivo de combater e coibir 
o intenso e recorrente tráfi-
co de drogas pela região do 
Jardim Picerno, em Sumaré. 
Um adolescente foi apreen-
dido com drogas e dinheiro 
e conduzido à sede da Dise. 

Reiteradas denúncias no-
ticiavam a movimentação 

do tráfico em frente a um 
bar denominado “Bar R8”, 
na rua Crenac. 

As equipes da Dise, em 
trajes e viaturas descarac-
terizadas, estabeleceram 
pontos de observação ao lo-
cal denunciado. Em pou-
cos minutos já foi possí-
vel constatar que um indi-
víduo de camiseta listra-
da preta e amarela presta-
va uma espécie de atendi-
mento a pedestres que o 
procuravam em frente ao 
bar. Ele recebia dinheiro, 
atravessava a rua e recolhia 
um objeto em uma saco-

la às margens de uma área 
verde em frente ao bar. O 
menor entregava o objeto 
aos indivíduos que o aguar-
davam e eles iam embora. 

Tal procedimento se re-
petiu ao menos três vezes, 
embasando a abordagem 
policial. Foi elaborado um 
cerco tático para evitar a fu-
ga do investigado. O indiví-
duo foi abordado e em pro-
cedimento de busca pessoal 
foi localizado um aparelho 
celular. Na sacola que fica-
va do outro lado da rua, fo-
ram encontradas 40 porções 
de drogas, entre crack, co-

caína e maconha, além de 
R$ 30 em cédulas trocadas.

O investigado assumiu 
a prática criminosa, aler-
tando aos policiais que se-
ria menor de idade, e teria 
16 anos.

O adolescente foi deti-
do e conduzido juntamen-
te com as drogas para a se-
de da Dise, acompanha-
do por seu responsável. A 
ocorrência foi apresentada 
à autoridade policial que 
apreendeu os entorpecen-
tes. Ao término do registro 
da ocorrência, o menor foi 
liberado.

Policiais deflagram ‘Operação Crenac’ e apreendem menor
TRÁFICO EM SUMARÉ

Total de 40 porções de drogas, entre 
crack, cocaína e maconha, foi apreendido
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O motorista ainda deso-
rientado foi encaminhado 
até a UPA (Unidade de Pron-
to Atendimento) Rosolem, 
onde passou por atendimen-
to médico e recebeu alta.

O cabo Jordan, da Polí-
cia Militar, que atendeu a 
ocorrência, contou o caso. 
“O serviço do policiamen-
to reservado e a comunica-
ção de batalhões junto ao 

47° Batalhão, informou que 
o condutor do caminhão es-
tava amarrado no interior 
de um rio pela área do 47° 
Batalhão, no Boa Vista, em 
Campinas, então nós do 48° 
Batalhão deslocamos pa-
ra lá para o encontro des-
sa vítima. No local, a víti-
ma estava com amarras nas 
mãos. Ele disse que havia si-
do rendido por oito indiví-

duos fortemente armados 
e que o mantiveram em ca-
tiveiro até próximo do ho-
rário do encerramento da 
ocorrência, que foi por vol-
ta das 19h”, detalhou o po-
licial.

A ocorrência foi registra-
da na 2ª Delegacia Seccio-
nal de Campinas. Nenhum 
suspeito foi preso e a Polí-
cia Civil investiga o crime.

O prazo para o pagamen-
to à vista e com desconto de 
3% do IPVA (Imposto sobre 
a Propriedade de Veículos 
Automotores) de 2024 pa-
ra os veículos com final de 
placa 1 termina nesta quin-
ta-feira (11). Essa opção 
apresenta um rendimento 
maior que o da poupança, 
por exemplo.

A consulta do valor po-
de ser feita em toda a rede 
bancária ou diretamente 
no portal da Secretaria da 
Fazenda e Planejamento do 
Estado de São Paulo.

Para aproveitar o descon-
to, os proprietários devem fi-
car atentos às datas de venci-
mento. O calendário de ven-
cimento de acordo com o fi-
nal de placa dos veículos se-
gue até o dia 24 de janeiro.

Assim como no ano pas-
sado, para não gerar confu-
são nos contribuintes que 
pagam o imposto de forma 

parcelada, a Fazenda optou 
por deixar todos os venci-
mentos no mesmo dia do 
mês — a placa 1, por exem-
plo, tem vencimento em 11 
de janeiro, 11 de fevereiro, 
11 de março, 11 de abril e 
11 de maio. Se o vencimen-
to ocorrer no final de sema-
na ou feriado, o pagamen-
to pode ser feito no próxi-
mo dia útil, seguindo a re-
gra geral do processo civil.

Ainda em janeiro é a da-
ta para quem decidir pagar 
tributo parcelado, devendo 
recolher a primeira parcela, 
é possível pagar o impos-
to em até cinco vezes. As-
sim, o proprietário de veí-
culo com final de placa 1 
que optar pelo pagamen-
to parcelado deve efetuar 
a quitação da primeira co-
ta também até quinta (11).

FORMAS DE PAGAMENTO
A novidade para 2024 é o 

pagamento via PIX. A pas-
ta tornou mais rápido, fa-
cilitado e imediato o paga-

mento do IPVA, permitin-
do o recolhimento por meio 
de QR code junto a cerca 
de 800 instituições finan-
ceiras. Esse aumento na re-
de arrecadadora é o princi-
pal benefício do PIX para 
os cidadãos, especialmen-
te para os “desbancariza-
dos” e para aqueles que não 
mantêm conta nos grandes 
e tradicionais bancos, pre-
ferindo bancos digitais.

Para utilizar a modali-
dade, é necessário acessar 
a página do IPVA no por-
tal da Fazenda, informar 
os dados do veículo e ge-
rar um QR code, que servi-
rá para o pagamento. O QR 
Code PIX tem validade de 
15 minutos, após o qual ex-
pira. Não tendo sido pago, 
será necessário emitir um 
novo QR Code (sempre pe-
lo site da Sefaz-SP). Na te-
la do QR Code, há um con-
tador temporal de “tempo 
restante” indicando quan-
do o código expirará. Ao ler 
o QR Code com o aplica-

tivo de banco ou institui-
ção de pagamento, apare-
cerá a informação de que 
o pagamento é destinado 
à “Secretaria da Fazenda e 
Planejamento”, sob o CNPJ 
46.377.222/0003-90 em 
conta do Banco do Brasil.

Continuam valendo as 
demais opções de recolhi-
mento diretamente na re-
de bancária. Para efetuar 
o pagamento do IPVA 2024, 
basta o contribuinte utili-
zar o número do Renavam 
(Registro Nacional de Veí-
culo Automotor). É possível 
efetuar o pagamento pela 
internet ou débito agenda-
do, nos terminais de autoa-
tendimento ou outros ca-
nais oferecidos pela insti-
tuição bancária.

Também é possível reali-
zar o pagamento em casas 
lotéricas e com cartão de 
crédito, nas empresas cre-
denciadas à Secretaria da 
Fazenda e Planejamento. 
As operadoras financeiras 
conveniadas têm autono-

Desconto de 3% para veículos com 
placa final 1 termina nesta quinta

Donos de veículos devem ficar 
atentos às datas de vencimento das parcelas

IPVA 2024

Da Redação  l  REGIÃO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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mia para definir o núme-
ro de parcelas e adequar a 
melhor negociação com o 
contribuinte.

LICENCIAMENTO
Os proprietários que de-

sejam antecipar o licencia-
mento anual deverão qui-
tar todos os débitos que re-
caiam sobre o veículo, in-
cluindo o IPVA, a taxa de li-
cenciamento e, se for o ca-
so, multas de trânsito.

O contribuinte que dei-
xar de recolher o imposto fi-
ca sujeito à multa de 0,33% 
por dia de atraso e juros de 
mora com base na taxa Se-
lic. Passados 60 dias, o per-
centual da multa fixa-se em 
20% do valor do imposto.

Permanecendo a ina-
dimplência do IPVA, o dé-
bito será inscrito na Dívi-
da Ativa, além da inclusão 
do nome do proprietário no 
Cadin Estadual.



Praça da República na década de 1940

Realmente, o jardim da Praça da República, se não era encantador como diz o jornal, era mais bonito do 
que atual – conforme dizem os antigos moradores de Sumaré. Na pior das hipóteses, era mais romântico. É só 
imaginar! O chegar e o partir dos trens sempre rigorosamente no horário, o longo apito ouvido de longe, os jo-
vens e os não tão jovens flertando no pátio da Estação vendo o trem passar, toda essa rapaziada barulhenta 
subindo alegre a Praça e circulando a cavalo e ou de charrete... chamavam mesmo a atenção. A reclamação 
do correspondente sobre os excessos da juventude procedia, mas o que ele fez de melhor foi reconstruir um ce-
nário perfeito das noites de domingo na pacata Sumaré dos anos quarenta. Por isso, os que gostam da cidade 
e de sua história, o absolvem de sua ranzinzice. 

l l l l l l

“A rapaziada desta localidade, à maneira das de outra, tem por hábito aos domingos e dias feriados, fazer o “foo-
ting” noturno. Em Sumaré, o iniciam na estação – aliás atrapalhando bastante o movimento dos passageiros - e, 
depois da partida do último trem, transferem-se para as aleias de nosso encantador jardim, que se ressente unica-
mente de melhor iluminação. E, aí, por horas, ficam a circular e estacionar muitos jovens e famílias. Há pessoas, 
entretanto, que, por inadvertência ou ignorância se transformam em verdadeiros desmancha-prazeres: esqueci-
dos de que, com falta de chuvas e não sendo as ruas calçadas, há muito pó nas ruas, divertem-se em dar voltas pe-
la praça em charretes ou montados em cavalos, transformando o divertimento dos demais em verdadeiro suplício. 
Não sabemos se a fiscalização cabe às autoridades municipais ou às policiais. O que sabemos, porém, é que isso 
não está certo” (Correspondente do Diário do Povo em Sumaré, 14/5/1945).

Em 1945, a partir de uma consulta popular, ficou resolvido que a cidade passa-
ria a se chamar Sumaré ao invés de Rebouças. O texto foi escrito em abril desse ano, 
quatro meses depois da troca de nome. Percebe-se que muitos não gostaram da tro-
ca e até que algumas cidades só acrescentariam “Paulista” ao nome anterior. En-
tão o nome ficaria “Rebouças Paulista”, e não Sumaré. O dualismo ou o confusio-
nismo de certa forma continuaram a existir, até que se acrescentou o apelido “Su-
maré, Cidade Orquídea”. A “lamentação de muitos” que não se conformaram com 
o nome escolhido, poderia ser amenizada se se ligasse, de alguma forma, o nome 
do insigne Engenheiro Rebouças ao nome da cidade. Mas, a história trabalha com 
fatos, não com suposições.

l l l l l l

“Desde 1º de janeiro esta localidade, assim como tantas outras, passou a ter novo 
nome, por força de lei. Estamos cansados de ouvir as lamentações de muitos, não se 
conformando com a atual denominação, mas esquecendo que não só votaram, mas 
trabalharam à maneira de cabos eleitorais para conseguir votos. Esqueceram, tam-
bém, que tiveram muitos meses de tempo para imitar as cidades que conseguiram 
conservar o antigo nome acrescido de “Paulista”. O que nos leva a escrever estas li-
nhas, entretanto, nada tem a ver com tais lamentações e esquecimentos. Queremos 
nos referir à conservação do nome antigo por parte da Cia. Paulista. Um alto funcio-
nário da ferrovia nos explicou que, por enquanto, nada os obriga a fazer a modifica-
ção, porquanto, relativamente ao assunto, só receberam uma portaria dos Correios e 
Telégrafos. Desta forma, por exemplo, vemos uma mercadoria ser despachada para 
Rebouças, ao passo que o relativo conhecimento é remetido para Sumaré. Há quem 
chame isto de dualismo. Para nós, porém, é puro confusionismo – para não dizer coi-
sa pior”. (Correspondente do Diário do Povo em Sumaré, 22/4/1945)

Os Desmancha Prazeres

Mudança de nome
Comentários do Prof. Francisco de Toledo

Folclore Sumareense

Padrinho de casamento
J.C.M. tinha uma vida regular, sem muitas no-

vidades. Tocava um negócio próprio, sem dificul-
dades, com um funcionário apenas. Na verdade, 
trabalhava muito com a cabeça, com os conheci-
mentos que tinha da profissão, adquirida depois 
de muitos anos de labor e experiência. O funcio-
nário é quem desempenhava a rotina diária, que 
crescia graças às amizades do patrão.

Num determinado dia, sua rotina de trabalho e 
descanso no lar foi alterada, ao receber um con-
vite para ser padrinho de casamento. Foi feito por 
uma pessoa jovem, simples, nordestina, que tinha, 
como muitos, se mudado para Sumaré, procuran-
do novas oportunidades. Ele veio para nossa cida-
de juntamente com três ou quatro irmãos, depois 
de passar toda infância trabalhando na fazenda 
do pai, no interior de Pernambuco, onde o sol era 
intenso e a chuva escassa.

Lembrando e confirmando: o pai tinha uma fa-
zenda lá, com dezenas de alqueires, de plantações 
diversas e gado. Era um grande fazendeiro do lu-
gar. Só que era uma propriedade de pouco valor, 
comparada com as do sudeste.

No dia em que recebeu o convite, J.C.M. foi in-
formado que o jovem iria se casar com uma mo-
ça de Sumaré e que os pais, donos da fazenda, es-
tariam presentes. 

No dia aprazado, nosso convidado foi para a ca-
sa dos pais da noiva, que ficava na área central da 
cidade. Lá encontrou muita gente conhecida, to-
dos como ele amigos do noivo, que era um jovem 
trabalhador e honesto. Ficou satisfeito com o que 
viu e sentiu. Reparou na mesa dos presentes, com 
o seu em particular, escolhido a dedo pela esposa. 

Lembrou-se que os pais do noivo estariam pre-
sentes e que eram fazendeiros. Então sentiu vonta-
de de conhecê-los, para dizer que estava contente 
em ser padrinho de um jovem esforçado, traba-
lhador, que estava vencendo na vida em Sumaré, 
começando naquela noite especial a iniciar uma 
nova família. 

Imaginou como seriam os pais do noivo: um ho-
mem de idade, com ares de senhor de engenho, 
acompanhado de uma senhora elegante, prova-
velmente dentro de um vestido fino, com cola-
res e joias. 

Sentando na mesa principal, correu os olhos pe-
los convidados, esperando ver alguém diferente, 
com esse perfil. Perguntou ao noivo:

- Onde estão seus pais?
Humildemente ele responde:
- Do seu lado!
Olhou para a esquerda e viu um senhorzinho 

baixinho, de cabelos brancos, queimado pelo sol, 
com uma roupa de brim, sem paletó. Ao seu lado, 
uma mulher um pouco velha, magra, com uma 
roupa surrada, sem nenhum ornamento. Surpre-
so com o que viu, e querendo fazer um elogio pe-
la simplicidade do casal, falou pata o noivo, em 
voz baixa:

- Pensei que sua mãe fosse mais distinta!
Esse foi o momento terrível da sua noite de pa-

drinho. Ele queria dizer para o noivo que a mãe 
era uma pessoa muito simples, diferente da ima-
gem que tinha cogitado, que seria o de uma pes-
soa de posses, grã-fina. Só que o distinto não era 
a palavra apropriada para aquele momento, mas 
foi a primeira que veio à boca. 

Na sua simplicidade, o noivo não notou a gafe. 
Os outros convidados, sim. Eram todos de Suma-
ré, do Estado de São Paulo. Do Sudeste do Brasil, 
onde o distinto tem outra conotação. 

Por muitos anos ele aguentou a gozação dos 
amigos de Sumaré.

Alaerte Menuzzo
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Temos um acervo de aproximadamente 250.000 e 
documentos e 150.000 fotos. Se tiver interesse em 

preservar as fotos de sua família ou publicá-las, 
dirija-se ao Centro de Memória. Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em geral são sempre 
bem-vindos. A Associação Pró-Memória é uma entidade 

particular, sem fins lucrativos. Se você quiser 
ajudá-la a se manter ou ampliar suas atividades, torne-se 
um sócio. Custa R$ 30,00 por mês. Por conta disso, você 
recebe todas as publicações semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, Centro, Sumaré/SP
F: (19) 3803-3016

promemoriasumare@gmail.com

Associação Pró-Memória
de Sumaré
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Francisco Antonio 
de Toledo

Historiador e Diretor 
da Pró-Memória

O QUE DIZEM AS FONTES
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SEBASTIÃO RAPOSEIRO JÚNIOR

SIDNEY E NELSI

JOSÉ ANGELO DE SOUZA

GUARANI DE SUMARÉ

JAIR e GUSTAVO

Sebastião Raposeiro Júnior, que aparece na foto com a irmã Maria de 
Lurdes Raposeiro, são descendentes de uma das mais antigas famílias 
de Rebouças-Sumaré. Eram filhos do imigrante Sebastião Raposeiro. 

O Júnior era comerciante em nossa cidade. Foi vereador na Câmara 
Municipal de Campinas, de 1948 a 1951, representando o distrito de 

Rebouças. (REPUBLICADA POR INCORREÇÃO).

Fotografia do casal Sidney Carlton e Nelsi Pancotti Carlton. 
Ele é descendente de imigrantes norte-americanos radicados 
em Sumaré. Ela é descendente de imigrantes italianos. Foram 
pais de duas filhas: Maralice Carlton e Elisabeth. Infelizmente 

Nelsi faleceu recentemente. Sidney ocupou importantes
cargos de Diretoria no Clube Recreativo Sumaré.

José Ângelo 
de Souza, 
que está 
acompanhado 
da esposa 
Judith 
Moreira de 
Souza, foi 
o fundador 
da empresa 
Suprema 
Equipamentos 
para 
Indústria de 
Panificação 
Ltda. O casal 
foi pai de três 
filhos: Sandra 
de Souza 
Custódio, 
Dora Lígia 
Moreira de 
Souza e José 
Ângelo de 
Souza Jr.

Registro fotográfico de uma das formações do time de futebol de 
Sumaré: a S. R. Textil Guarani, ou Guarani de Sumaré. Esse time 

virou um clube, com sede social. Mantinha um tabloide chamado “O 
Tacape”. Foi campeão em diversos campeonatos municipais. 

Dois importantes personagens de Sumaré estão nesta foto: 
Jair de Paula e Gustavo Tomazin. Jair, falecido recentemente, 

aposentou-se como funcionário público municipal. Foi garçon, 
decorador, rei momo em antigos carnavais, entre outras coisas. 

Gustavo ocupou mais de um cargo a nível de Secretaria na 
Prefeitura de Sumaré; é empresário nos dias de hoje.

JOSÉ SOARES
José Soares 

é a pessoa 
mostrada 

nesta foto. 
Era um 

policial que 
prestava 
serviços 

em nossa 
comunidade 

na década 
de 1950, no 

Posto Policial 
que existia 

na Praça da 
República. 

Ele ficou 
famoso 

por atentar 
contra a vida 

do Padre José 
Giordano, 

que foi o 
primeiro 

Prefeito de 
Sumaré (1955 

a 1958).

jornaltribunaliberaldesumare


